
■记者手记：

“双沟通”：面对面、心贴心
通过职工沟通会， 主要宣传

工会组织的职能作用和会员服
务， 职工加入工会的好处， 听取
意见建议， 现场解答职工提出的
问题。

在企业沟通会上， 宣传工会
组织的作用、 企业建立工会的好
处、 职工加入工会的好处， 了解

企业实际需求， 解答企业在工会
组建过程中的顾虑、 问题等。

在市总工会推行第二批试点
“双沟通” 工作时， 朝阳区总工
会要求全部街乡、 产业、 功能区
工会全部参与， 形成常态化的工
作机制。

通过面对面的沟通会， 扎扎

实实把建会工作做到企业、 职工
身边去， 这不仅仅是把广大职工
群众最广泛地组织到工会组织中
来的一种有效手段， 也充分体现
了中国工会依靠职工 、 发动职
工 、 团结职工的本色 ， 对于工
会组建和会员发展工作也起到了
关键作用。
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□本报记者 刘欣欣 文/摄
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设职工沟通日
推进沟通常态化

“通过 ‘堵门’ 办活动， 来
吸引企业方关注。” 朝阳区八里
庄街道工会主席张茂平告诉记
者 ， 多年开展职工沟通会的经
验， 街道总工会在以往的工作中
不断总结， 今年又做了进一步探
索， 将职工沟通会的地址， 安排
在百人以上企业的 “家门口”。

现场， 为了吸引职工更好地
了解和关注工会， 八里庄街道总
工会同时开展了送温暖活动， 在
现场摆放了宣传海报， 鼓励职工
参与扫码、 添加关注工会系统的
微信号。 对于当场填写 “个人入
会申请表” 的职工发放礼品。 当
天 ， 除了职工咨询工会的服务
外， 还有八里庄辖区内的４家企
业进行了建会咨询。

与此同时， 南磨房地区总工
会利用职工午休时间， 在北京金
隅大成国际中心A1座一楼大厅，
召开专场职工沟通会。活动中，地
区总工会主席姬维杰带领工作人
员以职工关心话题和特色活动为
切入点， 针对性地向职工介绍工
会组织性质、 工会会员互助服务
卡的使用与搭载服务活动以及在
职职工医疗互助保障计划等。

除了八里庄街道总工会、 南
磨房地区总工会外， 这一天， 朝
阳区的43家街乡总工会都组织召
开了职工沟通会。 之所以能够全
朝阳区集体行动， 缘于朝阳区总
工会建立的常态化沟通模式。

为进一步巩固、 推广工会基
层组织建设规范化试点工作成
果， 建立沟通常态化工作机制，
扩大工会组织的有效覆盖， 今年
10月起， 朝阳区总工会确定了每
月12日作为基层工会 “职工沟通
日”。 全区所有街道、 地区、 产
业 、 功能区统一开展职工沟通
会， 宣传工会组织的职能作用和
会员服务， 听取意见建议， 吸引
职工加入工会组织。

朝阳区总工会常务副主席姬
文革介绍， 在全市加快经济转型
发展的战略背景下， 企业生产频
率和职工流动性将逐步加大， 工
会组织必须进一步转变工作方
法， 由以往常规走访联系建会为
主的工作模式主动调整为更加主
动的 “进楼宇 、 进社区 、 进工
地、 进市场， 宣传发动、 现场推
介、 主动沟通” 工作模式。

“我们有三点经验， 精心选
择时间地点。 职工沟通会应尽量
利用职工午休时间， 可安排在中
午11点至下午2点之间， 要选择

企业较为集中的区域， 这样才能
吸引更多的职工关注。 其次， 要
丰富组织宣传方式， 通过横幅、
宣传折页、 易拉宝等宣传建会的
好处。 同时通过多种服务形式，
吸引职工。” 姬文革说。

试点双沟通
积累经验技巧

“加入工会组织， 到底能对
企业和职工有什么好处呢？” 今
年5月10日， 朝阳区酒仙桥街道
总工会组织召开建会企业和未建
会企业的混合沟通会上， 面对不
了解工会组织的未建会企业工作
人员提出的疑问， 没等街道工会
工作人员解答， 建会企业东方园
林有限公司工会主席刘一鸣就抢
先回答上了。

“对职工来说， 看病有二次
报销， 还有很多市、 区工会组织
活动， 刷卡就能享受优惠。 企业
的益处是工会经费是税前列支，
返还60%， 长期下来我们算个大
账， 建了工会不仅没有多支出反
而还少花了。” 对于工会组织给
企业和职工带来的好处， 刘一鸣
如数家珍般的逐一讲述起来， 作
为街道总工会的工会委员， 刘一
鸣每一项活动都参与其中， 因此
十分熟悉。

“今天我在工会度过了一个
愉快的下午， 近两年公司也有建
会想法， 但决策层都是外国人，
对建会不积极， 这项工作一直搁
置。” 当天的沟通会上， 一家外
资公司的人事总监在会议临近结
束时发言说， “通过这次沟通，
使我们更加深入地了解了工会，
我感到既新奇又震撼， 我们需要
工会， 这次沟通是一个契机， 我
们将启动工会组织建设工作。”

这位人事总监还提到， 如果
有英文版的材料就更方便跟外方

总裁汇报。 酒仙桥工会服务站站
长李霞把对方要求也记录下来，
并迅速想办法解决。 最终， 在当
天下班之前， 把英文版的 《工会
法》 送到了对方的办公桌上。

自年初 “双沟通” 试点工作
开 展 以 来 ， 朝 阳 区 酒 仙 桥 街
道 总 工会和双井街道总工会作
为第一批试点， 率先开展了这项
工作， 探索具体措施， 总结积累
经验。

酒仙桥街道总工会主席赵乾
林告诉记者， 第一批试点工作期
间， 街道总工会先后召开了三种
形式的企业沟通会， 分别为已建
会企业沟通会、 未建会企业 “一
对一” 沟通会、 已建会和未建会
企业混合型沟通会， 26家百人以
上未建会企业参会。 三次企业沟
通会后， 有7家百人以上未建会
企业表示支持建立工会组织， 开
始筹备组建工会， 有1家百人以
上未建会企业表示有建会意愿。

帮企业建会
为职工服务

和酒仙桥街道总工会一样，

双井街道总工会也是第一批 “双
沟通” 工作试点之一， 同样召开
了已建会企业沟通会、 未建会企
业的一对一沟通会， 以及混合企
业沟通会。

“通过已建会企业的沟通
会， 我们收集了17类意见， 并一
一回复企业。” 双井街道总工会
主席张凤敏告诉记者， 她们一直
根据企业建议， 调整服务内容和
方式。 例如， 从去年起开始错时
举办活动， 同一场活动， 分别在
工作日和周末各举办一次， 满足
不同职工的需求。

一对一沟通会的成效显著，
双井工会工作人员连续联系了三
年的北京车行神州科技有限公司
同意建会， 并于5月24日召开了
会员代表大会。 “那天大会的氛
围很庄严， 流程一开始， 就让人
觉得这是个很重要的事情。” 公
司职工潘运飞回忆着告诉记者，
公司里年轻人多， 很少经历这样
庄严的仪式。

“前期所有的准备工作都是
我们来做的， 目的就是尽量不给
企业添麻烦。” 双井街道工会服
务站常务副站长丁宇告诉记者，

经常有企业提出选举工作繁琐，
企业没有专人负责， 难以完成。
因此， 双井街道总工会就带着企
业做、 帮着企业做。

“从公司发展角度， 工会能
给员工提供很多福利和保障， 对
企业来讲有很多好处， 能够通过
工会活动， 接触到双井地区的其
他公司， 大家可以互相交流、 合
作。” 北京车行神州科技有限公
司人事部赵丽杰告诉记者。

作为新建会企业， 双井街道
总工会已经对北京车行神州科技
有限公司的会员送去了工会组织
的温暖， 为每名会员送去了运动
毛巾。 “没想到工会想的这么贴
心， 同事们都觉得很惊喜。” 赵
丽杰笑着说。

“有的企业以为建完会就完
事了， 其实不是， 我们还有很多
活动， 帮助企业发展。 所以， 很
多企业都慢慢认识到了建会的好
处， 愿意帮我们宣传工会。” 双
井街道工会主席张凤敏表示。

作为已建会企业， 北京惠通
万利商业管理有限公司就深深感
到了工会的作用， 并在混合沟通
会上， 向未建会企业介绍工会的
工作。 北京惠通万利商业管理有
限公司工会干事张菊也参加了当
天沟通会， 对于双井街道的工会
工作， 她非常认可。 “工会组织
的每一个活动， 都很积极。 包括
面向孩子的活动， 面向职工的娱
乐休闲活动， 都非常正能量。 工
会帮助大家找一些好的渠道和途
径， 开展适合企业职工的活动，
大家非常欢迎。”

自7月份开始的第二批试点
“双沟通” 工作， 朝阳区全部街
乡、 产业、 功能区工会参与。 截
至目前， 朝阳区共开展各类沟通
会 1044 场 ， 共 接 待 职 工 咨 询
30584人次 ， 办理现场入会5332
人。 在参会的1048家未建会企业
中， 有262家达成建会意向。

““双双沟沟通通””实实现现““面面心心实实””

不用迈出办公大楼， 白领们在自己单位的一层大厅就可以快速了解到工会组织能够提供的服务， 现
场填表即可加入工会组织， 享受到工会的夏送清凉、 冬送温暖等一系列会员服务……这就是今年在朝阳
区街乡、 产业、 功能区工会全面开展的 “双沟通” 工作模式。

所谓 “双沟通” 是指企业沟通会和职工沟通会两种沟通模式。 朝阳区总工会要求各基层工会组织根
据属地实际情况和自身特色， 召开企业沟通会和职工沟通会， 拉近与职工距离， 为企业答疑解惑， 以期
更好地为辖区职工提供方便快捷的服务。

———朝阳工会推进“双沟通”工作纪实


